

INSERCIÓN EXTERNA PRIMARIA Y NUEVA DEPENDENCIA: EL ROL DE LOS AGRONEGOCIOS EN EL MODO DE DESARROLLO POSNEOLIBERAL EN ARGENTINA

RESUMEN

América latina históricamente se insertó en la economía mundial vinculada a la provisión de recursos naturales. A partir de la crisis mundial desatada hacia 1973 las reformas neoliberales, a través de la desregulación financiera y los procesos de liberalización del comercio y de internacionalización productiva, se articularon en las economías latinoamericanas con el agotamiento de las experiencias de Industrialización por Sustitución de importaciones (ISI) reconfigurando el bloque de clases dominantes en favor del capital financiero transnacional y los capitales ligados a los mercados externos. El modelo primario extractivo exportador vuelve a ser el centro de las economías de nuestro continente.

En Argentina la apertura externa y la desregulación estatal bajo el paradigma neoliberal dieron lugar a un nuevo modo de desarrollo dependiente basado en la explotación y exportación de materias primas con fuerte presencia de capitales extranjeros que reconfiguró el histórico modelo agrario a través de los agronegocios. Este nuevo modelo se asienta en el avance de la lógica del capital sobre el agro, a través de la introducción de nuevas técnicas de siembra y semillas transgénicas, el uso intensivo de agroquímicos, la reorganización de las formas de trabajo (managerialización de las empresas familiares), la aparición con fuerza de nuevos actores (*pooles* de siembra, fondos de inversión) y el crecimiento exponencial del peso de las empresas multinacionales que se articulan al mercado mundial como complejos agroindustriales.

La crisis del 2001 habilitó una reconfiguración en el patrón de reproducción del capital y en las relaciones de poder al interior de los sectores dominantes, construyéndose un nuevo modo de desarrollo hegemónico que ha sido caracterizado como neodesarrollista. En el marco de este nuevo modo de desarrollo, a pesar de la recuperación discursiva de crecimiento ligado a la industrialización, la devaluación de la moneda y el aumento de los precios internacionales de nuestros *commodities* ante el fuerte crecimiento de la demanda de materias primas asiática constituyeron un fuerte impulso para la profundización del modelo de los agronegocios.

El presente trabajo busca indagar acerca de cómo se articula, qué lugar ocupa y qué efectos tiene el avance del capital sobre el agro argentino en la Argentina neodesarrollista. Por un lado, caracterizamos las condiciones estructurales del sector y la articulación productiva entre los actores sociales que lo dinamizan (empresas transnacionales y fracciones de los sectores dominantes a nivel local) y la forma resultante que toma la reproducción del capital en el sector; y por otro lado, indagamos en la construcción político-ideológica realizada desde los actores hegemónicos del agro para el avance del modelo de agronegocios.

